

## Editorial

Chères lectrices, chers lecteurs,

Avec l'automne arrive dans vos mains l'avant-dernier numéro de votre forumpoenale, avant de tourner la page de l'année 2017. Comme toujours, votre revue est le reflet du foisonnement législatif et jurisprudentiel qui ne cesse d'agiter le droit pénal.

Une fois n'est pas coutume, cette édition est dominée par le droit pénal matériel, avec un accent porté sur les sanctions. Aline Bonard partage avec les lecteurs les premières expériences des tribunaux amenés à devoir appliquer l'expulsion judiciaire des [art. 66a ss. CP](#) entrée en vigueur il y a tout juste un an, le 1<sup>er</sup> octobre 2016. A la veille de l'entrée en vigueur, le 1<sup>er</sup> janvier 2018 ([RO 2016 1249](#)), de la réforme du droit des sanctions, Isabelle Cuendet et Cédric Genton apportent un éclairage aussi pertinent que pratique sur les conséquences de cette réforme, le tout illustré de tableaux synoptiques fort précieux. Peter Albrecht revient encore avec un regard critique sur la forme de la participation à l'infraction de [l'art. 19 LStup](#) au regard de l'[ATF 142 IV 401](#). Enfin, alors que le Tribunal fédéral vient de confirmer que l'Etat Islamique constitue à l'évidence une organisation criminelle ([arrêt 6B\\_1132/2016](#), destiné à la publication), Andreas Eicker nous alerte sur les carences de densité normative, mettant à mal le principe de la légalité criminelle, affectant certains comportements incriminés par l'art. 2 de la loi fédérale interdisant les groupes «Al-Qaïda» et «Etat islamique» et les organisations apparentées du 12 décembre 2014 ([RS 122](#)) et que le Tribunal fédéral a néanmoins appliqué de manière discutable, dans un arrêt [6B\\_948/2016](#).

La procédure pénale n'en est pas pour autant oubliée. Marc Jean-Richard-dit-Bressel tente de nous éclairer dans les méandres parfois louvoyants de la jurisprudence relative au principe d'accusation. Kenad Melunovic et Alain Joset unissent leurs efforts pour nous alerter sur une jurisprudence qui semble reprendre d'une main ce qu'elle donne de l'autre, en renforçant le droit de participation des parties, tout en se montrant très généreuse au moment d'admettre néanmoins l'exploitabilité de preuves recueillies en violation de ce droit. Pascal Ronc et Sandra van der Stroom closent ce triptyque procédural en démontrant que l'[ATF 143 IV 27](#) signerait l'arrêt de mort de l'investigation secrète dans le domaine d'internet.

Avec l'espoir que vous trouverez plaisir et intérêt dans cette édition, nous vous souhaitons une bonne lecture!



Yvan Jeanneret

Liebe Leserinnen, liebe Leser,

bevor sich das Blatt des Jahres 2017 wendet, erscheint mit dem Herbst die heurig vorletzte Nummer Ihrer forumpoenale. Wie immer widerspiegelt Ihre Zeitschrift die Fülle der gesetzgeberischen und rechtsprechenden Tätigkeit, die das Strafrecht stets in Bewegung hält.

In unüblicher Weise überwiegt in diesem Heft das materielle Strafrecht, mit einem Schwerpunkt auf das Sanktionenrecht. Aline Bonard überbringt ihren Lesern die ersten Erfahrungen der Gerichte mit der vor einem knappen Jahr, am 1. Oktober 2016 in Kraft getretenen Landesverweisung gemäss [Art. 66a ff. StGB](#). Am Vorabend des Inkrafttretens der Reform des Sanktionenrechts am 1. Januar 2018 ([AS 2016 1249](#)) beleuchten Isabelle Cuendet

*und Cédric Genton auf scharfsinnige und praktische Weise, auch anhand von wertvollen Übersichtstafeln, die Auswirkungen dieser Novelle. Mit Bezug auf [BGE 142 IV 401](#) wirft Peter Albrecht einen kritischen Blick auf die Form der Beteiligung am Delikt des [Art. 19 BetmG](#). Während das Bundesgericht soeben bestätigt hat, dass der sog. Islamische Staat offensichtlich eine kriminelle Organisation darstellt (Urteil [6B\\_1132/2016](#), zur Publikation vorgesehen), rügt Andreas Eicker die – das strafrechtliche Legalitätsprinzip arg strapazierenden – Defizite an normativer Dichte bei einzelnen strafbaren Handlungen nach Art. 2 des Bundesgesetzes über das Verbot der Gruppierungen «Al-Qaïda» und «Islamischer Staat» sowie verwandter Organisationen, vom 12. Dezember 2014 ([SR 122](#)); dennoch wurde diese Bestimmung vom Bundesgericht in seinem Entscheid [6B\\_948/2016](#) angewandt – ein fragwürdiges Vorgehen.*

*Gleichwohl wird das Strafprozessrecht nicht vernachlässigt. Marc Jean-Richard-dit-Bressel unternimmt eine Führung durch die verschlungene Rechtsprechung zum Anklageprinzip. Mit vereinten Kräften machen Kenad Melunovic und Alain Joset auf eine Praxis aufmerksam, welche mit der einen Hand zurückzunehmen scheint, was sie mit der anderen gewährt: Stärkung der Mitwirkungsrechte der Parteien bei der Beweisaufnahme einerseits, weite Grosszügigkeit bei der Verwertbarkeit von unter Verletzung ebendieser Mitwirkungsrechte erhobenen Beweise andererseits. Pascal Ronc und Sandra van der Stroom setzen den Schlusspunkt zu den Verfahrensfragen, indem sie darlegen, weshalb [BGE 143 IV 27](#) – ihres Erachtens – die verdeckte Ermittlung im Internet zu Grabe getragen hat.*

*In der Hoffnung, dass Sie Freude und Interesse an der vorliegenden Ausgabe finden werden, wünsche ich Ihnen eine gute Lektüre!*

*Yvan Jeanneret*